

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Fienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripción por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.

Los no suscritores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### —De La Correspondencia:

Dicen de Filipinas con fecha 21 de junio último.

«Las cañoneras de vapor estaban prestando muy buenos servicios, destruyendo las pequeñas embarcaciones de los moros piratas y rescatando muchos cautivos que yacian en poder de los mismos, los cuales sufrían una grande persecucion hasta en los bosques donde se internaban.

En la provincia de Antique se repetian con frecuencia los temblores de tierra, principalmente en los pueblos de Tibico y Cutasi. Temiase que se abriese algun volcan en el elevado monte de Madiasas.

El vapor de guerra *Narvaez*, que varó en un bajo que forma el canal de Lipata, al Sur del puerto de Cebú, habia sido puesto á flote, sin experimentar grande avería, habiéndose dispuesto por la comandancia general del apostadero de aquellas islas, que se establezcan balizas salidas y permanentes en dichos bajos que no están indicados en el último plano de aquellos parages.

En el pueblo de San Juan, de la provincia del mismo nombre, habia llamado la atencion la fecundidad de una india, que habia dado á luz tres niños, que fueron bautizados con los nombres de los tres reyes magos.»

—Con fecha 18 de junio escriben de China que reinaba la tranquilidad en Pekin, y existia el mejor acuerdo entre el gobierno chino y los embajadores extranjeros. Las tropas francesas continuaban ocupando Tico Tsing.

La legion china que se trataba de formar por cuenta de la Francia en

Shangay, ha sido disuelta: los reclutas se desertaban á medida que sentaban plaza.

—Un despacho telegráfico de Nueva York dice que los derechos del cognac se han fijado en 125 céntimos, y los de los demás licores en 50 sobre avaluo. El derecho sobre los vinos es 5 por 100 de avaluo y el de la seda 40 por 100 idem.

—El célebre revolucionario Struve que en 1848 y 1849 figuró muchísimo en Alemania, ha muerto mandando una compañía en la batalla de Manassas.

—En Piltstiel (Massa Chaussets) se ha organizado una compañía de señoritas de á caballo, con el titulo de *Falange de Vernon*. Su capitana es la señorita Piokie Pomeroy y su teniente la señorita Kipp. ¿No habrá en los Estados Unidos lino que hilar, calcetines que repasar ó pucheros que poner?

—Hé aquí como relata una correspondencia de Italia lo ocurrido en el asunto de monseñor Merode: «Arrestado por la policía local el soldado romano, lo reclamó la gendarmería francesa, y entonces fué cuando monseñor Merode, deseoso de amparar á un oscaro soldado y evitarle que despues de haber sido provocado fuese juzgado por los compatriotas de su agresor, se resistió á la entrega que reclamaba el general Goyon. Pero este, sin acudir como se ha dicho ni al Papa ni al cardenal Antonelli, procedió de un modo mas expeditivo: envió un piquete de gendarmes á extraer por fuerza al preso, y se apoderó de él con menosprecio y descrédito del gobierno pontificio.

Entonces fué cuando monseñor de Merode, que es hombre impresionable

de fibra, se fué á casa del general Goyon y le echó en cara con acritud su proceder violento y grosero, y animándose en la conversacion, llegó hasta decirle «que en todo el ejército francés no habia otro sino un general que como él jamás habia oído el cañon del enemigo ni hecho la guerra que en los términos que él lo hacia pudiera complacerse en amargar la vejez de un pontifice venerable.» Entonces fué cuando el general Goyon, exasperado por tan duras espresiones, interrumpió al irritado ministro, diciéndole: «Si no respetara esos hábitos y su carácter de sacerdote, le daría á V. de bofetadas, que es lo que su insolencia merece.»—«Podeis hacerlo impunemente general, respondió monseñor Merode, porque yo he hecho consistir mi gloria, aun antes de ser clérigo, en no tomar venganza de ofensas personales, y si se os antoja darme un bofetón, os presentaré la otra megilla para que acabeis de desfogar vuestra colera.»

Esta inesperada respuesta pareció desarmar al ofendido general, el que, dirigiéndose á una papelera, la abrió, tiró de un cajon y sacando unos papeles: «Ved, dijo, en que términos hablo yo del Santo Padre y de su gobierno y si teneis razon en considerarme como su enemigo.» Despues de estas esplicaciones los dos contrincantes parecieron calmarse y se despidieron en términos de buena crianza.—Posteriormente el general Goyon y el duque de Cadore vieron al cardenal Antonelli, hablaron de lo sucedido y recibieron esplicaciones y satisfacciones que los calmaron, ofreciendo ambos personajes franceses que escribirían á su gobierno en el sentido de ser

un asunto satisfactoriamente terminado y que no tendría más resultados.»

—En París corren ya de boca en boca muchas de las observaciones que durante su permanencia en aquella capital ha hecho el rey de Suecia. Se dice que al salir de la Opera, S. M. dijo al emperador: «Señor, si fuese ciudadano particular, no viviría en ninguna otra parte sino en París.» Después de visitar el Louvre, el museo de artillería, la calle de Rivoli y el cuartel Napoleon, el rey de Suecia dijo al coronel Castelnau: «París es á la vez corte, teatro y fortaleza.»

—Segun anuncio del ministerio de la Marina imperial de Rusia, debe haberse encendido el 1.º de agosto del corriente año el faro recientemente construido en la punta meridional de la isla Hogland. Asimismo, segun anuncio del gobierno colonial del Cabo de Buena Esperanza, debe haberse encendido el 1.º de junio el faro recientemente construido en el indicado puerto, bahia de Algoa.

—Los periódicos ingleses dan cuenta de un crimen horrible, la lectura de cuyos detalles hace erizar los cabellos, cometido en Stockport por dos muchachos de siete á ocho años de edad. Estos engendros del infierno concibieron la idea espantosa de asesinar á un niño de dos años y medio, por el solo placer de gozar del espectáculo de una agonía. Al efecto se apoderaron de la pobre inocente criatura, la desnudaron y después de darle de azotes le amarraron dos gruesas piedras á los pies y la arrojaron viva á un pantano donde se ahogó.

## CORREO DE AYER.

De la *Correspondencia* del 23:

Por un real decreto fecha 21 del actual se dispone que D. Saturnino Calderon Collantes, ministro de Estado, se encargue interinamente del despacho del ministerio de la Gobernacion durante la ausencia de D. José de Posada Herrera.

—De la Granja nos dicen hoy, no sabemos con qué fundamento, que es cosa decidida la terminacion de la legislatura de 1860, y la apertura de la de 1861, pues el gobierno desea conocer de un modo esplicito, desde el primer momento, cuál es su situacion dentro de las Cortes.

—Afirma *La Epoca*, poniendo al tiempo por testigo, que la cuestion de Cortes está enteramente resuelta en el sentido de renouirse el actual Parlamento en los primeros dias del próximo otoño.

—De la Granja dicen que todos los ministros, á escepcion de los que por el estado de su salud se encuentran hoy como el general Zavala en el extranjero, ó como el Sr. Salaverría en los baños de Viesgo, después de haber acompañado á S. M. hasta Valladolid, esperaban á la Reina en el palacio de San Ildefonso. Escriben tambien, que fué por demás afectuosa la acogida que el duque de Tetuan mereció de nuestra augusta Reina, concediéndole S. M. apenas entró en la régia estancia la singular honra de conversar con él larga y privadamente.

—Cree como nosotros *La Epoca*, que no puede tener verosimilitud alguna la noticia que dá un periódico de que Mr. Ottway viene encargado de una mision política secreta; porque existiendo en España un representante de Inglaterra, toda mision conferida á cualquier otro individuo, por apreciable y digno que fuera, apareceria como una prueba de desconfianza para el representante de Inglaterra en esta corte. Además, á juicio de *La Epoca*, no habria de ser muy urgente la mision, que no se realizaria hasta el invierno próximo, época para la cual piensa venir aquel diplomático á esta corte.

—Del mismo periódico del 25:

No tiene fundamento, como dice anoche *La Epoca*, la noticia dada por un periódico, de que el baron Tecco, ministro plenipotenciario del nuevo rey de Italia, no tardará en recibir la orden terminante de retirarse de esta corte, quedando rotas nuestras relaciones diplomáticas con el gobierno de Victor Manuel.

—Está conforme con nosotros *La Epoca*, en negar crédito á lo dicho por otro periódico sobre que Inglaterra pagaría á España la indemnizacion de guerra que nos debe el gobierno marroquí. Todo lo que la Inglaterra podria hacer respecto de Marruecos, añade, seria garantizar un empréstito que el sultan ha deseado realizar ya en diferentes ocasiones en la Gran Bretaña. Por lo demás, no teniendo el gabinete español compromiso alguno en este punto, ni con la Inglaterra,

ni con Marruecos, la cuestion sobre la conveniencia ó inconveniencia de continuar ocupando á Tetuan, ó de contentarnos con la crecida indemnizacion de guerra y las demás ventajas comerciales, políticas y religiosas del último tratado, en el estado que ya tiene este asunto, habria de ser objeto de la liberacion de las Cortes, en opinion de la *Epoca*.

—De la *Correspondencia* del 26:

Los presupuestos de 1861 se encuentran ya concluidos y formulados en el ministerio de Hacienda. Las pequeñas reformas que hay que introducir en ellos antes de presentarlos al examen y aprobacion del Consejo de ministros, son efecto del aumento creciente de las rentas y de la necesidad subsiguiente de aumentar las cifras destinadas al personal y material de los ramos.

—Se espera en Valencia al señor marqués de los Castillejos para que asista á una gran cacería que tienen dispuesta en la Albufera varios amigos del marqués.

—El señor marqués de Sierra-Bullones regresará á Madrid en los primeros dias de setiembre, é inmediatamente volverá á encargarse del ministerio de Marina.

—Del mismo periódico del 27:

Ayer se ha dicho por unos que las Cortes deben abrirse el 10 de octubre, y por otros que el 25. Las Cortes se abrirán seguramente en el indicado mes, pero aun no está fijado el dia.

—Todos los sentenciados que salieron anteayer para su destino, dice un periódico malagueño del 24, iban ya vestidos con el traje del establecimiento penal. El *Vasco Nuñez de Balboa*, lleva 52, con rumbo á Palma, y *Nuestra Señora de Covadonga* 119 á la Gran Canaria y 5 de tránsito para Fernando Póo. Casi todos fueron en estos buques con cadenas y la correspondiente vigilancia.

—Discuten hoy varios periódicos, sobre si es ó no posible que el orden público se turbe en España. Nosotros creemos que puede turbarse; pero que no debe esperarse que se turbe. Si las declaraciones tomadas á los presos de Andalucía no revelan los planes fraguados en otras provincias, no dejan duda al menos de que esperaban movimientos semejantes al de Loja, en Aragon, Valencia y Extremadura. Pero no creemos que debe esperarse mo-

vimiento alguno, por la esquisita vigilancia que hoy ejercen las autoridades en todos los puntos de la Península. Las noticias telegráficas de hoy confirman que en toda España reina la mas completa tranquilidad.

—Vuelve á repetir la *Época* que España no tiene compromiso alguno con Inglaterra ni con nadie, de devolver á Tetuan si en época mas ó menos próxima ó remota Marruecos completa la indemnización de guerra. España obrará con plena libertad de acción, y los poderes constitucionales resolverán en las eventualidades del porvenir lo que crean mas conveniente á los intereses y al honor de la nación.

—Dice un periódico que aun cuando de las declaraciones de los reos de la sedición de Loja, se deduce su criminalidad, no resulta dato alguno para presumir quiénes pudieran ser los autores verdaderos del movimiento, pues tan luego como se sabe de uno que está dispuesto á declarar, se ponen en juego por los iniciados en el delito grandes medios para impedir que lo haga, como ha sucedido con los llamados el Papelero y Betamar.

—El *Contemporáneo*, que habia dado por probable la dimisión del general Zabala, dice hoy que no duda de que regresará en breve y volverá á encargarse del ministerio de Marina.

—El periódico de Turin *Les nationalités*, dice que Cialdini insiste en su dimisión del gobierno civil de Nápoles; pero el diario oficial de Turin dice que Cialdini conservará el mando civil y el militar.

—Cartas de Marsella dicen que las últimas correspondencias de Roma recibidas allí declaran únicamente, que el Papa ha declarado á Mons. de Merode su alto desagrado á causa de sus disensiones con el general Goyon. También dicen que va á establecerse en Roma una correspondencia para los periódicos extranjeros, y añaden que si bien se ha querido dar importancia á semejante proyecto, no lo tiene en realidad, pues que es una especulación del abate Charlot y de M. Sage, bajo el patrocinio de Monseñor de Merode.

—En la noche del 21 vióse Nápoles sorprendida por un vasto incendio que alcanzaba desde Castellamare hasta mas allá de Granano y de Settere. Los realistas incendiaron los bosques

de robles y castaños pertenecientes á algunos de los que dicen han hecho traición á la causa de Nápoles. Las tropas y las milicias nacionales de los puntos inmediatos corrieron al sitio del desastre, pero fueron rechazados.

—El buque corsario *Petrel* encontró á la vista de Charlestown la fragata de guerra *San Lorenzo* y le hizo fuego creyendo que era un buque mercante. La fragata contestó con una andanada y echó á pique al corsario de cuya tripulación perecieron cinco hombres.

—Por conducto oficial y respetabilísimo recibimos de París la importante noticia de que á la salida del último correo de América, el gobierno de Washington, tenia dispuesto declarar libres á todos los negros existentes en los Estados de la Union, y que pertenecieran á ciudadanos que hayan tomado parte en el movimiento separatista. Además el gobierno de Washington se preparaba á expedir un decreto aboliendo absolutamente la esclavitud en todos los Estados Unidos.

—El *Heraldo* de Nueva-York del 10 dice que el presidente Sr. Lincoln acaba de hacer varios nombramientos de generales, á cuya clase han ascendido con este motivo un profesor de astronomía, un empleado del gobierno y un boticario.

—Las cartas de Nueva-York que alcanzan al 10 dan ya cuenta de lo que podemos llamar preliminares de la batalla de Springfield (Missouri). Un despacho de este punto hacia mención de varios encuentros que habian tenido lugar el 4 y el 5, cerca de la aldea de Dog Spring, entre los federales mandados por el general Lyon cuya muerte se hallaba tan próxima y los separatistas, mandados por M. Culloh que tambien murió pocos dias despues. Parece que en estos encuentros alcanzaron ventajas los federales huyendo sus contrarios. «Espérase de un momento á otro, añade la carta, un encuentro decisivo en el Missouri. Los confederados concentran todas sus fuerzas en las cercanías de Springfield, y el general Froment se prepara á desalojarlos de aquel punto.»

—Un despacho de Liverpool que publica uno de nuestros colegas, dice: «Los confederados, en número de 23,000, han sido derrotados por 8,000 federales en Springfield.»—En este despacho se toma á los confederados por

federales y á los federales por confederados.

*Cádiz* 23.—Fuera ya del puerto el vapor correo de Canarias se le hizo retroceder ayer, y anoche recibió un pliego urgente oficial, volviendo á salir en seguida.

*Nueva York* 17.—Se han insubordinado parte de las tropas que ocupan á Washington.

*Nápoles* (sin fecha).—La partida napolitana que ocupaba á Somma ha sido batida y muertos ó prisioneros los que la componian.

*París* 21.—La escuadra inglesa continúa en las aguas de Nápoles y se decía que su presencia allí es una demostración que satisface los deseos del general Cialdini.

*París* 23.—*La Patrie* de ayer publica un artículo sobre la permanencia de las tropas francesas en Roma. Según el periódico ministerial francés, dos grandes problemas se agitan hoy: la emancipación de la Italia de su secular servidumbre, y el mantenimiento del pontificado reconciliado con el genio de los tiempos modernos.

La presencia de nuestras tropas en la ciudad eterna, añade *La Patrie*, constituye la garantía de este doble interés. La Francia que hace doce años ocupa á Roma con objeto de proteger el poder temporal del soberano Pontífice, no abandonará es e puesto de honor cuando aun se halla inseguro el porvenir de la Italia.

*Marsella* 23.—*Il Popolo d'Italia* de Nápoles, explicando las maniobras de los marineros ingleses en Castellamare, dice que no son mas que ejercicios. La escuadra debe guardar una estrecha neutralidad.

El Papa ha fijado para el 23 del próximo setiembre el consistorio en que tendrá lugar la promoción de nueve cardenales.

*Nápoles* 24.—Ha tenido lugar ayer una tentativa de desembarco en San Benedetto del Fronto, pero fue rechazada.

*Turin* 24.—Los diarios anuncian la tentativa de desembarco de los realistas en San Benedetto cerca de Ascoli. En la noche del 21 un gran navio se acercó al litoral y dada la alarma á la guardia nacional y á las tropas el navio se retiró sin duda porque se le hicieron señales convenidas.

*Belgrado* 24.—La Asamblea ha rogado por unanimidad al príncipe que eligiese un sucesor en caso de quedar sin hijos, para la seguridad del país.

*Turin* 25.—Las noticias de Nápoles anuncian que el coronel Loren ha atacado á Chiavone y los suyos sobre el monte San Elias, de concierto con los franceses. En Lora el 23 corrían rumores de que los franceses habian llegado á Castanova para impedir la vuelta de Chiavone al territorio romano. Parece que Chiavone está rodeado de tropas.

*Munich* 25.—El rey Maximiliano de Baviera hará una visita al rey de Prusia en Ostende.

*Londres* 25.—El *Office Reuter* da las siguientes noticias: Los federales bajo las ór-

denes del general Lyon han sido batidos por los confederados en Springfield. El general Lyon recibió una herida mortal. Ochocientos federales han quedado fuera de combate. Los bancos de Yorto, Boston y Filadelfia tomarán inmediatamente 50 millones del empréstito federal: tienen que tomar 420 millones de aquí al mes de diciembre.

### PROVINCIA.

De los periódicos de Palma del 26 leemos las noticias siguientes:

A las siete de la mañana de ayer sondeó en este puerto procedente de Málaga en 60 horas de navegación el vapor de guerra español *Vasco Nuñez de Balboa*, de porte de 6 cañones y de fuerza de 350 caballos, al mando del teniente de navío don Adolfo Robion, con 435 individuos de tripulación y conduciendo de transporte 52 confinados para el destacamento presidial de esta plaza. Ayer mismo á las doce y media de la mañana volvió á zarpar dicho buque con rumbo á Algeciras.

—Una desgracia muy sensible tuvo lugar á las primeras horas de la noche del sábado último. Un muchacho africano de unos once años de edad, que estaba de sirviente en una casa de la cuesta nueva de Santo Domingo, cayóse sin saber cómo, según se nos ha informado, de lo alto de un desván de la misma, quedando muerto en el acto.

—Otra desgracia.—Ayer tarde, según se nos ha informado, cayó de la muralla de la Portella un señorito que iba acompañado de otros de su clase, fracturándose un brazo.

### MAHON 31 DE AGOSTO.

#### Efemérides.

4108.

Los árabes fronterizos del condado de Barcelona invaden el Panadés, asolando el país y causando en todas partes horribles estragos.

4467.

Llega á Barcelona el duque de Lorena, que venía á gobernar el Principado por su padre Renato de Anjou, á quien los catalanes habían proclamado conde de Barcelona.

1724.

Fallecimiento de Luis I rey de España, ocurrido en el palacio del buen retiro de Madrid.

4839.

Se firmó el convenio de Vergara, que puso fin á la guerra civil movida en España por el pretendiente D. Carlos de Borbon.

#### Recuerdos de Menorca.

1793.

El buque armado en corso, *Príncipe de Asturias*, que llega de Tolon, comunica la noticia de que aquel puerto está en poder de la armada española al mando del general Lángara, y de la inglesa mandada por el almirante Hood.

### BOLETIN RELIGIOSO.

#### SANTO DE HOY.

San Ramon Nonato, confesor.

#### CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del tesario, en la iglesia parroquial de Santa María.

#### SANTO DE MAÑANA.

Ntra. Señora de la Consolacion, y San Gil abad.

#### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 5 horas y 27 ms.—Pónese á las 6 h. y 33 ms.

LUNA.—Sale á las 12 h. 59 ms. de la T.—Se pone á las 3 h. y ms. 38 de la T.

### ORDEN DE LA PLAZA

del 30 de Agosto de 1861.

La revista de Comisario del próximo mes de setiembre tendrá lugar en la forma siguiente:

Los destacamentos de los diferentes cuerpos que tienen su residencia en la fortaleza de Isabel II, ya sea con destino á las obras de fortificación, ya para guarnecer aquella Plaza la pasarán día 4.º en el parage que designe el Sargento Mayor interino de la misma, que intervendrá el acto; dándose principio á las 7 de la mañana por el cuerpo á quien corresponda por antigüedad en el trage de trabajo.

El día 2.º á la misma hora la Plana Mayor y demás fuerza que tiene en Villa-Carlos el Regimiento Infantería de Burgos en el patio del cuartel que ocupa y en trage de diario.

A las doce las clases sueltas con destino ó transeúntes en la Plaza; en las oficinas de Administración militar, plaza de San Roque núm. 8; y á las cinco de la tarde el Batallón fijo de Artillería de Mallorca y Regimiento infantería de Zaragoza en la Esplanada de esta Ciudad, cuyos cuerpos vestirán de diario, interviniendo á Artillería el Coronel primer Gefe accidental de Zaragoza y á este cuerpo el de igual graduacion que lo es del Batallón de Artillería.

Para la asistencia médica domiciliaria en el próximo mes de setiembre ha sido nombrado el segundo Ayudante Médico del Regimiento Infantería de Zaragoza Don José Madera que vive calle de S. Fernando n.º 33. —El General Gobernador.—Bassols.

Servicio para el 31.

Gefe de día: D. Nicolás Vaamonde y Fullos, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza n.º 12. —Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—El Sargento Mayor interino.—José Ansaldo.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

#### ENTRADAS.

De Palma vapor-correo Mahonés, de 87 t., cap. D. Antonio Victory, con 48 trip., 428 pas., 9 pipas vino tinto, 4 caja aceite de almendras dulces, 4 id. hojas de lata, 3 id. estampas, 16 id. tabaco, 18 bar-

ras hierro, 3 paquetes id., 1 id. papel sellado y otros efectos.

#### BUQUES DESPACHADOS.

Para Barcelona bergantin esp. Roger de Flor, de 205 t., cap. D. Pedro Alsina, con 43 trip., 1 pas., y aguardiente.

### ANUNCIOS.

#### LA TIENDA DE BOLLERÍA

DE

#### JOAQUIN LUCENA

(a) COCABAMBERA VIEJA

abierta en la calle de Buen Aire, se ha trasladado en la calle del Castillo n.º 120, en la que se encontrarán ensaimadas frescas y buenas todas las mañanas, bizcochos, galletitas dulces, suspirillos y otras pastas.

### EL LLOYD ESPAÑOL.

DIARIO DE INTERESES MERCANTILES,

Que empezará á publicarse en Barcelona mañana 1.º de setiembre.

El tamaño del periódico será igual al del prospecto que se halla de manifiesto en los puntos de suscripcion, de uno ó mas pliegos, según lo exijan los materiales.

El precio de suscripcion será de 12 rs. vn. al mes y 34 por trimestre.

Se suscribe en la tienda-librería de Orfila, Arraval 127.

### EL REY DE LOS MENDIGOS

Ó LOS BANDIDOS DE LA BEAUCE.

En la litografía calle de Anunciavay n.º 6 se admiten suscritores á esta interesante obra, que constará de 40 entregas, á 4 cuartos una, y si escediere de este número serán gratis. En la misma se halla de manifiesto la 1.ª entrega.

### VAPOR MAHONÉS.

Al mando del cap. D. Antonio Victory saldrá directamente para Palma mañana á las tres de la tarde. Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle del Angel, 22.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 24.